

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 24 de Abril de 1901

Año XXX. Núm. 8.432

¿HASTA CUÁNDO?

Por lo fundado y muy razonado que está, así como por el interés que encierra para España, reproducimos el artículo siguiente que con el epígrafe anterior publica nuestro colega de Orán, «El Correo Español».

«Raro es el año que en la costa del Riff no ocurre un suceso trágico, y mas raro es todavía que las autoridades españolas de aquellos presidios, no se encuentren precisadas a intervenir en esos sangrientos dramas, que un día darán origen a conflicto tan gravísimo, que seguramente hundirá el ya desventajado trono del Sultán; hecho que ofrecerá a la diplomacia europea un intrincado problema, cuya resolución puede que no sea una obra de paz, tan numerosos son los herederos, legítimos ó no, que se creen con derecho a los dominios del enfermo de Occidente.

Retrasan esta solución, sin duda, no es resolver el problema; sin embargo, cuanto mas tarde en llegar lo inevitable, quizá la reflexión y el buen sentido, ya que no la equidad, se impongan á fuertes y á débiles, y la codiciada herencia puede que dé margen al tremendo litigio, tan temido como esperado.

En verdad que sería horrible teñir en sangre humana las azules olas del Mediterráneo, sólo por tener satisfacción de apoderarse del bocado de Marruecos, que, de todos modos, repartido en paz ó en guerra, habría de resultar indigesto.

Que los bárbaros del siglo XX no pueden continuar establecidos á las puertas de la culta Europa, es innegable; mas que procuremos todos que al hundirse el sólio del soberano de Fez, este derrumbamiento no hunda también algo que valga mas que el mismo imperio africano, nos parece lo mas sensato. De ahí que, ahora como hace veinte años, consideramos acertado se obligue al Sultán á vigilar las costas del Riff, y si la diplomacia marroquí como es en ella proverbial, se resistiera á adoptar esta medida de buen gobierno, de acuerdo con las potencias, impóngase España este pequeño sacrificio, que no habría de resultar estéril, para la Península mas bien que para Marruecos.

Al fin y al cabo, España tiene aguas jurisdiccionales en el Riff; propiedad, dominio ó soberanía que ninguna otra potencia europea posea en aquella costa.

La debilidad será germen de conflictos; mas la imprevisión no lo es menos. Y por benévolos que quisiéramos ser con los gobernantes, nos es preciso reconocer que resulta imprevisión, y notoria, dejar abierta la puerta á los conflictos en la propia acera de nuestra casa en Africa.

Parécenos que nos asiste el derecho de evitar la imprudencia de los imprudentes y las alevosías de los alevosos.

Porque ahora y siempre, en la cuestión que nos ocupa, como en todas, es mejor prevenir que castigar.

NOTICIAS

Madrid 17.

El gobernador de Jaén dijo en un telegrama al ministro de la Gobernación que en los desórdenes ocurridos en aquella capital se oyeron algunos silbidos y fueron rotos tres ó cuatro cristales». Relatos de testigos presenciales prueban que, ó el gobernador no se enteró de los sucesos, ó ha tratado de ocultar su gravedad Véanse las noticias que sobre el particular publica «El Conservador de Jaén»:

«Salió el obispo, señor Gaisasola, del templo, y se hizo un silencio imponente.

Iban con él varios capitulares, y llegó al medio de la plaza, en donde se le acercaron, besando el anillo, el gobernador civil, el alcalde y los diputados Nido y Montor. Retaron éstos al Prelado, y ya próxima la puerta del palacio, salieron algunos silbidos y después de una nutridísima silba, gritos y algunas pedradas.

Una masa imponente, sin detenerse en la plaza, siguió tras los que gritaban: ¡A los jesuitas! ¡A los jesuitas!

Centenares de personas, en avalancha tremenda, fueron por el Postigo de las Cadenas á la calle de Muñoz Garnica, frente al domicilio de la señora marquesa de Blanco Hermoso, donde se hospedan los jesuitas.

La muchedumbre se prorrumpió en frenéticos gritos. Salió una piedra, de un muchacho; cayeron en menudos fragmentos los cristales de un balcón, y enormes pedradas destrozaron bien pronto todos los cristales de balcones y ventanas.

Entre la gritería de la muchedumbre sobresalía la voz de la anciana y respetable marquesa, dentro de la casa, diciendo: «¡Muero por el Sagrado Corazón de Jesús! ¡Viva el Sagrado Corazón de Jesús!»; y á cada grito de la marquesa caía una cristalera hecha mil pedazos.

La gritería fué espantosa; el escándalo, enorme.

Hubo algunas carreras y el grupo mayor abandonó la casa, siguiendo á los que llevaban la manifestación hacia la plaza de San Francisco y calle del Duque de la Torre, en la que rompieron algunos faroles del alumbrado, y siguieron al convento de la Merced.

Repetióse la escena, los gritos, silbidos y pedradas. No quedó un farol sano.

La policía, hasta aquí como en la calle de Muñoz Garnica, seguía á los grupos, pero sin atreverse á disolverlos.

Dueña la muchedumbre de las calles, bajó por las del Obispo, Maes-

tra, Audiencia, y fué á la calle de Cerón.

La guardia civil de caballería tuvo que cargar en las calles de Carrera, Alamos, Cerón Colon, plaza de las Cruces y Audiencia.

Sucedió lo que siempre en estos casos. Pagaron amotinados y curiosos. Hubo veces, gritos, silbidos, carreras, y después varias cargas ó intimaciones, poniéndose graves los momentos en que á la salida de la calle Maestra, la guardia civil preparó las carabinas al recibir un guardia una pedrada en un hombro.

En vista de estas coacciones, el Obispo ha suspendido las misiones.

Los jesuitas se han ausentado de Jaén.

Con el título de «Atropello en un convento», «El Imparcial» ha publicado el relato de un suceso misterioso acaecido la noche del 7 del actual en un convento de Santo Domingo de Silos (Burgos), y del cual el ministro de la Gobernación ha pedido datos al señor Gobernador. Mal servido anda el señor Moret, como se verá mas adelante.

Según el relato de «El Imparcial» unos viajeros que llegaron al convento fueron tomados por agentes del Gobierno que iban á fiscalizar, y las gentes del pueblo invadieron el edificio, maltrataron á aquellos de palabra y obra, los secuestraron y fueron salvados por la Guardia civil.

El colega pregunta si la Comunidad es ajena al suceso, queriendo ver, sin duda, la mano de la reacción moviendo á las honradas masas de Silos.

Pero resulta que quien tiene la culpa de lo ocurrido es el Ponce de Burgos y el alcalde de Silos, como puede verse en «El Noticiero Babilino», que explica el suceso en los siguientes terminos.

«Varios vecinos de aquella capital, de aficiones artísticas, que estaban llevando á cabo una expedición visitando los monumentos de arte que existen en Tudela, Tarazona, Veruela, Agreda, Soria, Burgo de Osma y Silos han tenido un serio disgusto en este último punto, adonde llegaron al anochecer del Domingo de Pascua. Se habían acogido en aquel magnífico monasterio de Santo Domingo, y la Comunidad, por la cual fueron recibidos con todo cariño, les proporcionó una buena cena, y cuando se encontraban disfrutando de ella se presentó en la portería el alcalde, el juez municipal y mucha gente del pueblo, diciendo que habían recibido un oficio del señor gobernador manifestando que andaba por aquella comarca una cuadrilla de seis ó siete ladrones, y sospechando que eran éstos dichos señores, pretendían llevarlos presos, pues carecían de cédulas personales. Les hicieron salir del monasterio uno por uno para llevarlos á la cárcel; pero á fuerza de ruegos de los monjes les dejaron dormir en la posada y otras

varias casas respondiendo de ellos los monjes.

Deshecho el error fueron puestos en libertad por la mañana.

Resulta, pues, que la Comunidad es ajena al suceso, que el convento fué atropellado, que no ha habido secuestro y que todo ha sido una plancha de las autoridades.

Según el corresponsal del «New York Herald» en Washington, el representante de los Estados Unidos en Pekín ha enterado á su gobierno de que las indemnizaciones reclamadas de la China por los aliados son á poca diferencia las siguientes: Rusia, 450 millones de francos; Alemania, 350 millones; Francia, 200 millones; el Japon, 150 millones; los Estados Unidos, 125 millones; Inglaterra, 120 millones; Bélgica, 120 millones; Italia, Austria y España, reclaman 150 millones.

El punto capital de la proposición de los americanos para el reparto de la indemnización es que el número de las tropas efectivamente empleadas para levantar el bloqueo de las legaciones habrá de servir de base para el reparto á prorrata para cada potencia. De esta manera, no se tendrán en cuenta las tropas enviadas á la China desde la ocupación de Pekín, tropas cuya presencia era absolutamente inútil para lograr el resultado apetecido por unanimidad de las potencias. Así, Inglaterra, el Japon y los Estados Unidos recibirán las indemnizaciones mayores.

El censo de la población de 1900 ha dado para toda la Servia la cifra de 2.535.066 almas, que constituyen un aumento de 181.286 del censo de 1895, y para Belgrado de 70.000 habitantes.

El príncipe imperial de Alemania asistió en la mañana del 14 de abril en Viena á unos divinos oficios en la iglesia protestante, y depositó luego, en nombre del Emperador Guillermo, coronas en la tumba imperial que contiene los féretros de la Emperatriz Isabel, del príncipe heredero Rodolfo y del archiduque Alberto.

Por la tarde, hubo banquete de gala en el palacio imperial.

El Emperador brindó para dar la bienvenida al príncipe imperial, «hijo de su fiel amigo Guillermo II». Manifestó la esperanza de que la visita del príncipe contribuirá á estrechar las buenas relaciones de las dos casas y su intimidad política.

El príncipe imperial dió las mas profundas gracias por las benévolas palabras del Emperador de Austria y por el cordial recibimiento que éste le ha dispensado. Deseoso de expresar los sentimientos de su mas cordial veneración á Francisco José y á su casa, dijo que estos sentimientos han llegado á ser mucho tiempo ha una grata tradición para la casa imperial alemana.

Por la noche, hubo función de gala en la Opera.

El día 14 se declararon en huelga los marineros en Génova. Las tripulaciones de los vapores «Florio», «Po», «Etruria», «Columba», «Corriere» y «Roma», se negaron á partir y bajaron á tierra. Dicióse en una reunion la huelga general. Inmediatamente, las tripulaciones de los vapores «Orione», «Calabria», «Rápido», «Costante», «Angelica» y «Accame» y los vapores correos de la Sociedad de navegacion general suspendieron su marcha.

Ha ocurrido un gran escándalo en los servicios de intendencia del ejército americano de Filipinas.

El capitán Barrons, siete sargentos de intendencia, varios empleados de este servicio, un importante abastecedor y cierto número de paisanos, propietarios de panaderías, de fondas y de tiendas han sido reducidos á prision á consecuencia del descubrimiento de un tráfico fraudulento de vagones enteros de subsistencias pertenecientes al Estado.

La exorbitante tarifa que grava los productos alimenticios hacia en extremo fructuosa para los oficiales culpables y sus cómplices la venta ilícita de las provisiones de la intendencia.

Parece que el tráfico llegó á efectuarse desde el mes de junio último, y esto explica ahora los excesivos gastos á que se entregaban algunos comisarios de intendencia y ciertos abastecedores.

La informacion practicada podría ocasionar prisiones que llamarían mucho la atencion.

El general French, con su Estado Mayor, salió de Vryheih á operaciones, lo cual demuestra que fué un *canard* con muy mala sombra la noticia de su captura por los boers, inventado por gente desocupada, que tanto abunda en Capetown.

Desmintiéndose lo dicho ayer, resulta que el valiente Dewet no se halla en el Tranvaal sino en los alrededores de Francfort, en el territorio de Orange, al frente de numerosas fuerzas y con artillería.

El coronel inglés Plumer ha ocupado sin resistencia la posicion de Councils Poort, en la region considerada por los imperiales como la mas peligrosa del Africa del Sur.

Los boers habían evacuado tres días antes aquella posicion.

Cumpliendo los honrados yanquis con las leyes de la neutralidad, han despachado en Nueva Orleans un vapor que con 1.100 caballos para el ejército inglés salió para el Africa del Sur.

Según telegrama de Viena al «Daily Mail» de Londres, han salido de aquella ciudad austriaca 350 italianos y austriacos con destino al transvaal, en donde se incorporarán á las fuerzas boers.

Sigue en Suiza clandestinamente, pero con éxito, el reclutamiento de voluntarios para el ejército federal sud-africano.

Mr. Van Boeschoten, secretario del presidente Kruger de la República del Transvaal, comunica al importante periódico el «Nieuwe Courant» de Rotterdam, que el venerable Kruger desmiente categóricamente la noticia fabricada en la Ciudad del Cabo en que se van á reanudar entre ingleses y boers las negociaciones de paz.

El lema de Botha continúa siendo siempre, dice Boeschoten, el de: «Sin independencia, no hay paz», y añade:

«Pelearnos firme por nuestra independencia y no depondremos las armas hasta conseguirla ó morir todos».

El doctor Leyds está arreglando con mister Kruger el programa del viaje de este en el verano próximo á los Estados Unidos, en donde hará el partido democrático al venerable anciano presidente una colosal ovacion.

Continúa con gran éxito y extendiéndose en todos los Países Bajos la campaña contra los productos de procedencia inglesa.

Sigue tambien el «Telegraph» de Amsterdam su violenta campaña contra los ingleses y publica unas cartas firmadas por varios ciudadanos excitando á las masas populares á insultar á los enviados del Rey Eduardo VII cuando lleguen á Holanda para comunicar oficialmente á la Reina Guillermina la ascension de aquel príncipe al trono de la Gran Bretaña.

Incítase también al pueblo á que reciba mal á los turistas ingleses que visiten aquella ciudad.

Por fin queda plenamente averiguado que la historia de un atentado contra la vida del inclito Kruger, no ha sido mas que una invencion.

Aumenta de una manera alarmante la gravedad de la situacion por la cual está atravesando el imperio ruso, calculándose que llegan á 80.000 el número de obreros que se han declarado en huelga tumultuosa.

La ciudad de Vyborg se halla en completa insurreccion y corre la sangre por las calles en medio del saqueo de tiendas y almacenes por las masas populares.

El número de personas arrestadas en Odessa, estudiantes la mayor parte, pasa de 15.000.

Las escuelas de Varsovia, incluso la Universidad, han sido cerradas hasta septiembre.

Se ha presentado al Tzar Nicolás una solicitud firmada por muchos millares de rusos pidiendo de al pueblo moscovita una Constitucion.

Se han descubierto y empezado ya su explotacion, ricos yacimientos de oro en las orillas del río Ivaniofi, en el gobierno Uleasborg, en la Finlandia.

Telegrafian de Londres que el partido franco italiano despliega en Malta grandísima actividad comercial, social y política que debido á la misma disminuye mucho en aquella isla la influencia británica.

El monopolio de los negocios en Malta está ya en manos de las casas francesas de Marsella y de las italianas de Turín, Palermo y Catania.

Anteayer falleció el célebre sabio, el profesor Adolfo Hirsch, director del observatorio y catedrático de Física y Astronomía de la Academia de Neuchatel—Suiza.

El doctor Hirsch era una celebridad conocida en todo el mundo científico, pues era secretario perpetuo del Comité Internacional de pesas y medidas, y hasta hace pocos años secretario de la Asociacion Internacional Geodésica.

Telegrafian de Nueva York que la esposa del general Maxwell, gobernador militar de Pretoria, que es norteamericana, pide por medio de la prensa de los Estados Unidos que se socorra antes de que llegue el invierno á

las mujeres y niños boers refugiados en los campamentos ingleses, con ropas interiores y de abrigo. pues Inglaterra ha agotado todos sus recursos de aquella clase proporcionándolos á las esposas é hijos de los soldados ingleses en campaña.

Un Banco importante de Nueva York se encargará de recoger, mandar y distribuir las limosnas que en ropas ó dinero quieran hacer las personas caritativas para las mujeres y niños boers, cuyos padres pelean con gloria en los campos de batalla por su independencia y las libertades que tratan de robarles los ingleses.

Cecilio Rhodes aprueba calurosamente y lo apoyará cuanto pueda, el proyecto que tiene Chamberlain de emigracion de mujeres inglesas al Africa del Sur.

Para la realizacion del mismo ha regalado ya Rhodes una casa, un parque y 500 libras esterlinas para la fundacion de una especie de asilo para las mujeres inglesas que vayan al Africa del Sur.

Dice un telegrama de Johannesburg que en la mina Geldenhuts Deep, ocurrió el sábado próximo pasado una terrible desgracia. Cuando una grande vagoneta había llegado llena de mineros indígenas á la boca de la mina, se rompió la cadena que la sostenía, cayendo aquella con rapidez vertiginosa al fondo del pozo, muriendo 26 infelices mineros.

A pesar de los esfuerzos que las autoridades británicas del Africa del Sur por ocultarlo, se ha sabido por noticias particulares en Londres, París y otras capitales, que la peste india aumenta en la Colonia del Cabo causando muchas víctimas entre los soldados ingleses.

Telegrafian de la Habana que la Convencion Nacional Cubana ha nombrado ya los cinco miembros de la misma que saldrán en breve para Washington para tratar personalmente con Mac-Kinley, si es que quiere recibirles, del conflicto pendiente entre Cuba y los Estados Unidos.

El Tribunal de apelacion de La Haya ha condenado á 300 florines de multa, que se conmutarán por 60 días de prision, si no se satisficiera aquella, al burgomaestre de dicha ciudad, baron van Harinxma thoe Slooten, por injurias dirigidas al ex-comisario de policia van Schermbek, declarando al mismo tiempo improcedente la accion civil por daños y perjuicios.

El día en que volvió la Reina á La Haya, despues de las fiestas de la coronacion, el burgomaestre dirigió en público una agria amonestacion al comisario de policia y le escribió luego una carta que el Tribunal juzgó ofensiva.

En primera instancia, dicha autoridad, que representó triste papel, fué absuelta; pero el procurador general interpuso apelacion.

Es probable que el burgomaestre se vea precisado á dimitir su cargo.

El Consejo de Estado del canton de Ginebra ha comunicado á la prensa el siguiente suelto tocante á las recientes manifestaciones hechas delante de los consulados de Rusia y de Italia:

«Termina la informacion sobre las manifestaciones del 5 de Abril, el Consejo de Estado, en sesion extraordinaria

celebrada en la mañana del sábado 13 de Abril, decidió delegar, para que se viese con el señor consul de Rusia, al consejero de Estado Didier, jefe del departamento de Justicia y de policia. M Didier se dirigió á las once á casa del señor consu', y, conforme al encargo que se le había conferido, le reiteró la expresion de las quejas del gobierno ginebrino, añadiendo que, *por mera cortesía*, el Consejo de Estado se encargaría de los gastos de reemplazar el escudo destruido. La entrevista fué muy amistosa y puede esperarse que habrá quedado allanada toda dificultad diplomática.»

Apesar de las muchas investigaciones practicadas, no se ha podido hallar el escudo del consulado de Rusia, que, verosimilmente, está sepultado en el fondo del Ródano ó del Arve. Es probable que se hará con alguna solemnidad la colocacion del nuevo escudo. Dicen que la cancillería de Estado lo enviará al consul de Rusia y que asistirá á su colocacion un oficial de policia judicial.

Para evitar toda manifestacion ulterior de los estudiantes extranjeros, han celebrado una conferencia el jefe del departamento de Instruccion pública y el profesor Ernesto Martín, Rector de la Universidad. Por otra parte, el Senado de la Universidad ha tenido varias reuniones.

Se asegura que la policia está decidida á obrar severamente apenas ocurra algún trastorno.

Anteayer se cometió en la estacion ferroviaria de Herculesbad, en Hungría, un extraño robo.

Tres individuos trajeron á aquella estacion un ataúd, al parecer vacío, con la marca «porte pagadero á la entrega.»

Quando el último tren salió de la estacion se depositó el bulto en la oficina del jefe.

A la mañana siguiente se encontraron aquél y sus dependientes que el ataúd estaba abierto y vacío, y que la caja de caudales, á quien la había forzado, llevándose todo el dinero y objetos de valor que contenía.

Londres.—Los periódicos de esta ciudad continúan publicando noticias alarmantes acerca de la agitacion que reina en el imperio moscovita. Alguna vez han anunciado con antelacion lo que iba á ocurrir, como si estuvieran informados por los directores del movimiento.

Realmente en Inglaterra despiertan mucho interés los acontecimientos que se desarrollan en Rusia por la repercusion que pueden tener en el Extremo Oriente y aún en la península de los Balcares.

Dicho se está que las informaciones de la prensa británica no proceden directamente de las ciudades moscovitas. Generalmente son enviadas desde las comarcas fronterizas de Alemania ó de Austria, desde Ginebra, Berna y otros centros donde residen emigrados rusos.

Esta mañana inserta «The Daily Telegraph» un telegrama expedido desde Viena en el cual afirma que se agrava de día en día la situacion del imperio ruso.

Hay 80 000 obreros en huelga. Son frecuentes los tumultos en las calles y con frecuencia son saqueadas las tiendas, sobre todo las pertenecientes á judíos, primeras víctimas generalmente de las furias populares en Rusia.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pe-
reza de digerir) raquitismo (crecimiento de-
fectuoso) y demás afecciones que reconocen
por causa un estado de DEBILIDAD GENE-
RAL se curan pronto tomando el acredi-
tado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resulta-
dos tan rápidos y eficaces que el enfermo au-
menta el apetito y las fuerzas casi siempre des-
de las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 239
Barcelona, y en todas las buenas farmacias de
España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

En la plaza fuerte de Viborg hay
arrestadas 15.000 personas.

Los estudiantes de Odessa están pre-
parando una exposicion al Czar, en la
cual piden que se establezca el régimen
constitucional en el imperio.

Dice el «Daily Mail» de Londres, que
en breve empezará en el Africa Aus-
tral una campaña de nuevo género,
pues es absolutamente necesario para
Inglaterra acabar con los procedimien-
tos suaves y humanitarios seguidos
hasta ahora con los boers é inaugurar
un período de grandísimo rigor.

El cuidar de las mujeres é hijos del
enemigo es un disparate, añade el pe-
riódico jingoe.

Lo que dice el «Daily Mail» es ver-
daderamente clínico, pues, como es no-
torio, los ingleses han conducido y si-
guen conduciendo la guerra contra los
heróicos boers que luchan por la inde-
pendencia de su patria de una manera
tal, que después de dejar muy atrás las
barbaridades que en una guerra comen-
ten los salvajes, ha enagenado á los in-
vasores del Africa del Sur no sólo la
simpatía si que también el respeto de
las personas honradas del mundo ente-
ro, incluso las de la misma Inglaterra,
en donde hay millones de personas que
odian y rechazan la piratería y el sal-
vajismo de los jingoes.

POR BUEN CAMINO

Las noticias que tenemos de los pro-
pósitos de nuestros gobernantes, nos
dan esperanzas de que persiste en ellos
un ánimo dispuesto á reformas y reor-
ganizaciones, que hoy mas que nunca
conviene á nuestra patria, tan necesi-
tada de ellas.

«La Gaceta» con sus disposiciones,
es una norma ó barómetro de los pla-
nes del ministerio y de continuar por
el camino emprendido, algo mejorará
nuestro modo de ser así político como
administrativo.

Nos complacemos en reconocer la
buena voluntad de algunos ministros,
de llegar á la suspirada reforma de ser-
vicios que tanta falta hace.

Mucho hay que innovar y que ten-
gan acierto en sus obras es lo que con
verdadero anhelo desearemos y con
nosotros todos los que por el bien de
este país se interesan.

Sin embargo, no nos cansaremos de
pedir y ojalá nuestras indicaciones,
tengan eco donde deban tenerlo, que
en todas las medidas y disposiciones
reformistas que se tomen y se estatu-
yan, predomine un marcado carácter
práctico y de resultados positivos.

Nada de simbolismos engañosos. Su-
prímase lo que sobra (que no es poco)
y reorganicese en buenas condiciones
lo que deba prevalecer, haciendo que
los organismos que queden estableci-
dos reúnan cuantas condiciones sean
conducentes á obtener y lograr el fun-
cionamiento de una sana y buena ad-
ministración. Que ésta, así como sus
procedimientos sean rápidos y claros;
y si tal logramos, habremos dado un
gran paso en el camino de nuestra ver-
dadera reorganización.

ENTIERRO

Precedido de la Rda. Comunidad de
la parroquia de Sta. María, á las 6 y
media de esta tarde ha sido conducido
al Cementerio el cadáver de la angeli-
cal Srta. D.^a María Joaquina Villanue-
va Saenz de Santa María, hija del se-
ñor Administrador de la Aduana de
este partido D. Domingo y de D.^a Cár-
men.

Después de una cruel enfermedad
que la ha tenido entre la vida y la muer-
te, á las 7 y media de esta mañana ha
entregado su alma al Creador, á los 16
años de edad y cuando comenzaban á
sonreírle la primavera de la vida y es-
peraba las felicidades que le prometía
el amor de sus padres, su carácter bon-
dadoso y su esmerada educación cris-
tiana.

El acto á que nos referimos ha resul-
tado una verdadera manifestacion del
sentimiento que tan temprana muerte
ha producido entre los muchos y dis-
tinguidos amigos de su desconsolada
familia, habiéndolo presidido el Sr. De-
legado del Gobierno en esta isla.

Sobre el ataúd que encerraba los res-
tos de la Srta. Villanueva, se habían
colocado preciosas coronas con senti-
das dedicatorias de sus amantísimos
padres y amigas.

No es fácil que nuestras palabras
puedan llegar al alma de nuestros apre-
ciables amigos los Sres. de Villanueva,
porque es afliccion la suya, de las que
acaban por nublarla de tal suerte, que
todo rayo de consuelo se pierde ante la
intensidad del dolor.

Dejamos por lo tanto que nuestro
buen deseo y la expresion de la parte
que en su duelo tomamos, suplan aque-
llas fórmulas.

Que la resignacion no les abandone
ni al Sr. Villanueva ni á su buenisima
esposa.

Al acto que describimos, ha asistido
la música del Regimiento Infantería de
Baleares n.º 2, que durante la carrera
ha tocado algunas marchas fúnebres.

Se ha acentuado el estado anormal
del tiempo que desde hace muchos días,
viene imperando en esta zona, el cielo
cubierto y pluvioso, neblinas densas
por mañana y noche, habiendo llovido
durante toda la mañana de hoy, sin
vislumbrarse tendencias á mejorar.

No obstante lo dicho, las aguas cal-
das estos días, aunque en poca canti-
dad, y mayormente la algo mas abun-
dante de hoy, han producido general
satisfaccion en los cultivadores del
campo, que desde días deseaban ver
beneficiados sus cultivos por el líquido
elemento.

En el día de hoy ha contraido matri-
monio en Cartagena, nuestro paisano y
amigo D. Juan Sintés Pons, barbero del
acorazado «Pelayo» con la simpática
señorita D.^a Dolores Vicente Gonzá-
lez.

Damos á los desposados nuestra en-
horabuena haciendola estensiva á sus
respectivas familias.

Hoy debía reunirse la Junta municipa-
l para aprobar el repartimiento del
cupo de la sal señalado á esta ciudad,
mas como no se ha reunido número su-
ficiente de vocales; en prevision de este
caso quedaba en segunda convocatoria
señalado el día 26 para reunirse y to-
mar acuerdo cualquiera que fuere el
número de los reunidos.

Hemos tenido ocasion de ver un hue-
vo de gallina indígena, que ha pesado
cuatro onzas y seis gramos, lo cual ha
escitado la curiosidad y admiracion de
los avicultores, y lo consignamos como
un caso extraordinario.

Dice «El Imparcial» del 17:

La Exposicion en BLANCO Y NEGRO

10.480 pesetas

«A esta suma llegaron ayer las pujas
efectuadas en la subasta de cuadros y
Exposicion á beneficio de la Asociacion
de la Prensa, que á este paso verá, sin
duda, con exceso colmados sus deseos.

La hora avanzada en que recibimos
noticias acerca de este asunto nos im-
pide publicar muchos interesantes de-
talles relativos al empeño con que gran
número de licitadores se disputan los
cuadros.

Esta tarde visitarán la Exposicion,
según se nos informa, muchas distin-
guidas señoras que irán dispuestas á
luchar valerosamente por la adquisi-
cion de obras artisticas.»

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Gregorio obispo,
Fidel martir y Juan de la Cruz.

Santo de mañana.—S. Marcos euange-
lista.

Cultos.—Mañana, fiesta de S. Marcos
Evangelista, según la Sta. Rúbrica, en
Sta. María después de la Misa mayor ha-
brá procesion de Rogativas ó Letanias
Mayores.

En el Carmen, S. Francisco y Sagrado
Corazon se practicará la Misa de Rogativas
á las 7 y luego las Letanias

En S. José continúa el devoto y solemne
Octavario consagrado todos los años á
Ntro. Señor Jesucristo bajo el tierno título
del Buen Pastor.

La Oracion de Cuarenta-Horas continúa
en la iglesia del Asilo del Sagrado Corazon
de Jesús.

Visita á la Cómte de María.—Mañana se
hace á Ntra. Sra. de la Buena Nueva en
Gracia.

MATADERO

Reses cortadas los dias que á conti-
nuacion se espresan, con su peso y pro-
cedencia:

Día 17 Abril.—1 ternero, 103 kilos, pro-
pio; 1 id., 163, Teletí de Pedro; 1 id., 105,
Turret (S. Luis); 1 id., 132, St. Bertumeu
(Alayor); 1 ternera, 143, Sta. Clara (San
Cristobal); 3 carneros, 30; Pedro Orfila
(S. Clemente); 2 id., 19, Binideli Nou;
1 id., 12, Binixems (Alayor); y 9 id., 98,
7 de Cuteinet y 2 de le Cova.

Día 18.—1 vaca, 143 kilos, Matías de
Turrauba (Alayor); 1 ternero, 104, estan-
cia del Sr. Huguet; 1 id., 93, estancia Bi-
nilleuti de Dalí; 4 carneros, 55, Turru-
bench Vey (Alayor); 3 id., 43, le Cova;
2 id., 37, Malbuger Vey; 2 id y 1 cabra,
27, los primeros d'Alfuri de Baix (Ciuda-
dela) y la última de Biniumaya (Mercadal),
y 1 cerdo, 33.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 24.

Mañana se verá en Consejo de
guerra, la causa que se sigue al ca-
pitán Verdades, por injurias al ge-
neral Tejeiro, debiendo dar decla-
raciones en la vista varios genera-
les incluso el Sr. Weyler.

Madrid 24.

Se ha publicado una R. O. de-
clarando la adopcion de la Virgen
del Carmen como patrona de la
marina de guerra.

Madrid 24.

El Consejo de Ministros ha auto-
rizado al de la Gobernacion señor
Moret, para reformar las leyes mu-
nicipal y electoral.

Madrid 24.

Se ha firmado el decreto de la
disolucion de las Cortes y la convo-
catoria para las nuevas, cuyas fe-
chas son ya conocidas.

Madrid 24.

Desde Pretoria telegrafian á Lon-
dres que una columna de tropas
inglesas ha sorprendido un coman-
do que custodiaba un convoy de
municiones destinado á los boers,
rindiéndose el comando, á discre-
cion.

Madrid 24.

Las autoridades respectivas comu-
nican al Gobierno, que han ter-
minado las huelgas en Tarragona,
Oviedo y Santander, y que se han
reanudado los trabajos, recobrando
dichas poblaciones su aspecto nor-
mal.

Madrid 24.

San Petersburgo.—El Gobierno
ruso ha ordenado la reapertura de
las Universidades.

Se convocará á los estudiantes
para un plebiscito, al objeto de re-
solver la fecha en que deban cele-
brarse los exámenes.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 23.

«Nuevo Mahonés» fondeado á las
cinco y media sin novedad.—Ca-
botaje.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajoll 24.—8 m.

Barómetro 749 6: viento E. flojito:
mar llana: cielo cuajado: horizontes
limitados por bramas.

Imp. de M. Parpal

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

TELEGRAMAS

París 19.—Circula el rumor entre políticos de alta esfera que M. Valdec-Rousseau conferenció en Venecia con el gran canciller de Alemania y con el jefe del Gabinete italiano.

París.—Dicen de Viena que ha producido muy mal efecto entre los políticos austriacos el hecho de que el príncipe Francisco Fernando haya pronunciado un discurso en el que se contienen declaraciones políticas.

Es la primera vez que sucede que el príncipe heredero se ocupe en política en un acto público u oficial.

Con este motivo se cree inevitable un debate político en el Parlamento.

París.—En el Consistorio de hoy se han hecho los nombramientos de cardenales, que anticipamos, en favor de los arzobispos españoles, y el del Cardel Sancha.

El Papa ha impuesto el capelo á los nuevos cardenales y luego ha dado su bendicion, siendo aclamado.

París.—Dicen de Malta que la primera division de la escuadra inglesa del Mediterráneo visitará los puertos italianos y asistirá después á la botadura del crucero italiano «Reina Margarita».

París.—Un despacho de Viena dice que según telegrafian de San Petersburgo, los obreros declarados en huelga en aquella capital ascienden á 80.000.

Aumentan las precauciones, temiendo ocurra algún desorden.

París.—En Viborsegan telegrafian de Finlandia, se ha amotinado el pueblo, asaltando el parque para proveerse de armas y hacer una revolucion.

Las tropas han impedido que el movimiento triunfara, restableciéndose el orden.

París.—Telegrafian de Londres que el ministro de Hacienda ha dado cuenta de que el déficit en el actual presupuesto asciende á 55 millones de libras esterlinas.

Abriga el Gobierno el propósito de recargar los impuestos en los azúcares y sobre algunos otros artículos para compensarse de este déficit.

Viena.—El hecho de haber aceptado el archiduque Francisco Fernando, heredero del trono, la presidencia y patronato de una asociacion católica ha producido gran marejada en todos los círculos políticos y ha sido objeto de una interpelacion al Gobierno en la Cámara.

El presidente del Consejo contestó á la interpelacion, diciendo que aquel hecho era un acto privado del archiduque, del cual no era responsable el Gobierno.

Estas palabras produjeron un tu multo en la Cámara.

París.—El ministro de Marina, monsieur Lanesant, ha dado cuenta á sus electores de las fiestas de Tolon, hablando después de las cuestiones de la

marina y de la importancia y poderio de la marina francesa, así como del aumento de los acorazados en la marina de Francia.

Con dicho aumento de acorazados, ha dicho, tendremos nuestra escuadra en el año 1905 en estado de responder á todas las necesidades de la defensa marítima de la nacion.

El ministro de Marina francés hizo notar también la fidelidad que se observa en la construccion de los buques de guerra franceses, añadiendo que la construccion mas lenta de los buques franceses que la de los ingleses y alemanes, hace que los franceses estén mejor acabados y sean mas sólidos y elegantes que los de las demás naciones.

PASIONAL

Cerca, la inmensidad de su hermosura; Lejos, la inmensidad de los espacios; Cerca, la luz de sus hermosos ojos; Lejos, la luz de los brillantes astros. Allí, tinas neblinas y jirones Con las lucientes galas del ocaso; Aquí, las tintas de su hermosa frente Y el carmín de su tez y de sus labios

Dios abrazó los infinitos mundos... ¡Yo la tuve en mis brazos!

MANUEL PASO.

Cotizacion oficial

Madrid 23—4 t.

4 por ciento interior.	72'95
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'10
Billetes Hip. Cuba, '86.	00'00
Idem id. del go.	71'55
Acciones Banco España.	493'50
Comp. Arrend. Tabacos.	000'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	36'40 á 36'60
Londres á la vista.	34'28 á 34'32
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00



Azufre gris de Biabaux

MINERAL FRANCÉS

premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

AVIGNON 1890 LYON 1894 BORDEAUX 1895 MONTPELLIER 1896

Destructor radical del Oidium; con mezcla de sulfato de cobre, del Mildew, y del Antracnosis, mezclándole al sulfato de hierro.

Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, orugas, altisas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y árboles.

Único en su clase preservativo de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores, aumentada ésta aun con el empleo de la Azufre para el fuelle Biabaux, que se venden en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de análoga procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos, y dirigirse para los pedidos á los CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA Y PORTUGAL

Thibaudier, Soler y Vola. Ferlandina, 71, Barcelona.

ó al Depositario en MENORCA

JOSÉ R. PONSETÍ

CASTILLO 78 Y 80 — MAHON — 6-15

EN VENTA

Lo está la casa situada en la calle del Castillo de esta Ciudad, señalada con el núm. 53.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

1-4

AVISO

Queda prohibido el paso por los predios Covas Vellas, Covas Novas, Lucaitx, Son Saura, Bellavista, Molinet y Hort de Lucaitx, así como pernoctar en las cuevas enclavadas en dichas fincas sin permiso escrito de su dueño.

Los contraventores serán denunciados á la autoridad judicial como autores de la falta que define y castiga el artículo 606 del Código penal vigente.

9-15

Q. E. P. D.

LA SEÑORITA

D.ª María Joaquina Villanueva Saenz de Santa María

HA FALLECIDO

Á LAS SIETE Y MEDIA DE ESTA MAÑANA

Á LA EDAD DE 16 AÑOS

Sus desconsolados parientes (presentes), abuela, tíos, tías, primos y demás parientes (ausentes), al participar á sus amigos tan irreprable pérdida, les ruegan encomienden el alma de la finada á Dios en sus oraciones.

La conducción del cadáver al Cementerio Católico, ha tenido efecto á las 6 y media de esta tarde, dándose el duelo por despedido en el mismo recinto.

Mahón 24 Abril de 1901.